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С О Л Д А Т Ы
Напечатанный накануне нового 1957 года в “Правде” ( и про

читанный по Всесоюзному радио) рассказ Михаила Шолохова 
“Судьба человека” некогда взорвал не только советскую литера
туру, но и сознание миллионов людей. От войны отделяло всего 
лишь 11 лет, раны еще болели, еще ждали фронтовиков, о плене и 
пленных говорили с оглядкой. А тут — история-исповедь одного 
из таких же, как все, простого солдата. Но своей подчеркнутой 
обыкновенностью, народными мотивами (“За что же ты, жизнь, 
меня так покалечила? За что так исказила? Нету мне ответа ни в 
темноте, ни при ясном солнышке...”) рассказ возвращал к про
стым и вечным человеческим ценностям, выражал общенародное 
слово и утверждал великую созидательную роль рядовых людей, 
которые, терпя муку, осуществляют историческую работу, хотя 
все изломы истории отпечатываются в их сердцах неизгладимыми 
шрамами.

Теперь прошло уже 53 года, как закончилась Великая Отечест
венная война. Наши ветераны — ее рядовые участники. Их исто-1 
рии — это рассказы о бесконечных и безымянных дорогах войны, 
на которых была завоевана Победа. Поклонимся же этим про
стым людям — профессорам и вахтерам, инженерам и преподава
телям —

радиоминеру И.А. Баянову,
лейтенанту авиации И.Н. Бронникову,
сержанту медслужбы Н.В. Гомзяковой,
пограничнику И.М. Ермолаеву,
рядовому-пехотинцу П.А. Зайцеву,
сержанту артиллерийской разведки А.М. Катцыну,
рядовому Н.Г. Колоскову,
краснофлотцу В.А. Медведеву,
военному моряку С.И. Павлову,
пограничнику Н.П. Смолину,
минометчику Н.К.Фирсову,
переводчицу М.П. Ша,
связисту и артиллеристу-разведчику П.М. Шурыгину, 
минометчику В.П. Шахматову;
ветеранам труда А.Н. Бугаковой, В.М.Бабий, Ф.С. Внуковой, 

А.С. Горелику, Г.П. Илюшкиной, Н.В. Лисиной, А.В. Тупасову, 
Г.А. Хафизову, В.М. Чудинову, А.А. Алексашиной, Е.К. Стародуб
цевой, В.МЛенченко. И пожелаем им здоровья, семейного счастья 
и спокойного мира в нашей общей стране, мира, который они за
щищали.

Светлая память тем, кто был с нами так недавно, но уже —
ушел. Н.М. Дашеев-Будаев, М.С.Соловьюк

М.Д. Гулева, В.Д. Черепов,
П.Г. Гавриленко, Н.Н. Круглов,
В.И. Мерзляков, Н.А. Бурцев,
А.Ф. Романов, 
И.Н. Сидоренко,

А.И. Фокина.

28-30 апреля 1998 года в Красноярском государственном 
университете при поддержке Федеральной целевой программы 
“Интеграция”, Краевого государственного экологического фонда, 
Администрации г. Красноярска, Красноярского краевого фонда науки 
прошла очередная и уже пятая по счету Всероссийская студенческая 
научная конференция "Экология и проблемы защиты окружающей 
среды”.

На конференции работали следующие секции:
1. Функционирование и охрана наземныхэкосистем;
2. Функционирование и охрана водных экосистем;
3. Охрана почв и почвенного покрова;
4. Особо охраняемые природные территории и объекты;
5. Методы экологического мониторинга;
6. Вопросы моделирования в экологии;
7. Медико-биологические проблемы в экологии;
8. Социальные, экономические и юридические аспекты 

рационального природопользования
9. Средства и методы защиты окружающей среды.

Для участия в конференции приглашены студенты из большинства 
вузов России. Получены заявки в виде тезисов 240 докладов. В 
программу конференции отобраны 185 докладов студентов из 
Москвы, С.-Петербурга, Абакана, Барнаула, Владивостока, 
Воронежа, Екатеринбурга, Ижевска, Иркутска, Казани, Кемерово, 
Комсомольска-на-Амуре, Красноярска, Новокузнецка, Новосибирска, 
Новороссийска, Новочеркасска, Н.-Новгорода, Самары, Твери, 
Томска, Тюмени, Хабаровска, Улан-Уде, Уфы, Ярославля. Жюри, в 
состав которого вошли 22 ведущих сотрудника и преподавателя 
Красноярского научного центра и вузов г. Красноярска, заслушало 96 
докладов. Дипломами, почетными грамотами и ценными призами 
награждены 48 участников конференции. Принятые тезисы докладов 
будут опубликованы в сборнике материалов конференции. По мнению 
большинства участников, конференция прошла на хорошем 
организационном уровне, была более представительной, чем в 
предыдущие годы, а студенты, несмотря на известные финансовые 
трудности, как и прежде показали высокий уровень выполняемых 
научных исследований.

Председатель Оргкомитета конференции 
зав. кафедрой экологии проф. КрасГУ Ю.С.Григорьев

“ КУДА НИ Т К Н Е Ш Ь , В Е ЗД Е  -  Д У Ш А ”
П оследнее время, под

черкивая свое отличие 
от других вузов-конку- 

рентов, мы особенно часто гово
рим, что наш университет 
классический (имея в виду как 
разнообразие различных облас
тей науки, так и традиционное 
равновесие между естественными 
и гуманитарными факультетами). 
Действительно, на словах и по 
формальному признаку мы при
растаем числом гуманитарных 
специальностей и факультетов 
(факультеты современных ино
странных языков и физической 
культуры, кафедра психического 
здоровья, специальность полито
логии и др.)

Но поскольку большинство 
вновь открывающихся специаль
ностей ориентированы на рынок, 
выгоду, перспективность, т.е. дос
таточно прагматичны, то гумани- 
тарность (а с ней и классичнось) 
получается порой только фор
мальная. По сути же более гума
нитарным был физфак 60-70-х, 
где тогда служили науке, а теперь 
она вымирает вместе с атмосфе
рой классического университета. 
Мы имеем парадокс: классичес
кие на словах (что есть одна поэ
зия, как говорил Г.П. Щедровиц- 
кий) и “политехнические” на деле.

Не буду называть человека, 
который развивал это рассужде
ние, покидая университет и отря
сая его прах со своих ног. Но оно 
невольно пришло на память, ког

да стороной дошла еще весьма 
смутная весть: красноярская епар
хия хотела бы открыть в универ
ситете (именно в нашем классичес
ком университете) богословский 
факультет.

Классическим всегда считался 
университет, где преподавалась 
медицина, право и богословие. 
Следующим уровнем “классично
сти” стало наличие в университе
тах факультетов философии, фи
лологии, истории, математики. 
Если вспомнить перечень первых 
факультетов КГУ, то очевидно, 
что мы изначально основывались 
классически-однобокими. Из 
классического гуманитарного на
бора был один юрфак. Лишь че
рез десяток лет появился филфак, 
потом ППФ. Сейчас поговари
вают об открытии ряда медицин
ских специальностей, где то брез
жат еще историки-архивисты...

Ну, а богословие?
Узнав о реальной возможно

сти заиметь такой факультет, со
держательное наполнение которо
го берет на себя епархия (от уни
верситета требуется .только согла
сие), я поняла, что НЕ ЗНАЮ — в 
свете выше приведенных рассуж
дений о перерождении классичес
кого университета в технический 
— как к этой идее отнесет ся и рек
торат, и Ученый совет.

Когда у нас открывалось отде
ление искусствоведения, было 
очевидно, что это именно наша 
специальность, работающая на

университетское разнообразие. 
Но чем плохо, если в университе
те появятся 15 человек, которые 
будут слушать лекции по богосло
вию? В коридорах станут привыч
ными люди в сутанах. Откроется 
кафедра, где повесят иконы. Пе
ред семинаром будут читать мо
литвы и подходить к декану под 
благословение. А когда-нибудь 
возведут и университетскую цер
ковь или часовню... В универсуме 
должно быть место для Бога. 
Пусть маленькое (раз живем мы 
всуе), но такое, где можно было 
бы говорить о Нем прямо.

Так захочет ли Университет 
быть классическим по сути?

В. Челазнова

Читайте
в следующем номере:

S интервью с немецкими 
студентами КГУ (автор  
В. Руденко);

^ “Игры панков” (авторы 
Е.Щербакова и А.Королева);

^ “Заимствования из 
криминального мира” (автор 
А.Мясникова);

и другие материалы.
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* 23-25 апреля прошла научно-практическая конференция “Педагогика разви

тия: проблемы образовательных результатов (эффектов)”. Организаторы: Психоло
го-педагогический факультет. Конференция была посвящена памяти одного из ос
нователей теории развивающего обучения В.В. Давыдова.

* 25 апреля в спорткомплексе КГУ состоялась межвузовская научно-практичес
кая конференция “Физическая культура в системе высшего образования”. Участни
ки обсудили актуальные вопросы организации спортивно-массовой работы в вузах 
и здоровья студентов. Организатор: факультет физической культуры.

* В течение недели (20-25 апреля) праздновались Дни экономиста. Проведена 
краевая конференция “Проблемы переходного периода в экономике”. Было предста
влено более 250 студенческих докладов.

* Инна Степановна Малолеткова защитила (в МГУ) докторскую диссертацию 
“Статика и динамика социально-политического процесса в России”, где охватыва
ется практически тысячелетний период российской истории. Поздравляем!

* Марина Ивановна Казанцева и Марина Николаевна Черных защитили канди
датские диссертации по специальности “экономика и планирование народного хо
зяйства”.

* Утвержден Совет по защитам кандидатских диссертаций на факультете фило
логии и журналистики. Специальность “Русский язык”.

* 19-21 мая состоится перенесенный с февраля симпозиум “Сибирь и славян
ский мир на рубеже тысячелетий”, проводимый филологами. Ожидавшихся Гаспа
рова и Панченко, правда, не будет, но приезжают чехи, поляки, Чудакова и др. Засе
дания пройдут в Культурно-историческом центре и краевой библиотеке.

Информация С.В. Первухина

Судить будут по одежке
У Фонда Сороса, открывающего в 

провинциальных российских универ
ситетах центры Интернет, существу
ет такая практика — приглашать на 
открытие нового центра тех директо
ров, кому это же предстоит в ближай
шем будущем. Так Б.В. Олейников 
попал на открытие 21-го центра Ин
тернет — в городе Туле.

Тула — не пестрит вузами, как 
Красноярск, там их всего парочка. 
Зато, в отличие от Красноярска, та
мошний университет (в недавнем 
прошлом — политех) насчитывает 
более 10 тысяч студентов. А так как в 
соросовских центрах число мест про
порционально численности учащих
ся, то туляки получили один из са
мых крупных центров — на 101 ра
бочее место. Больше этого только в 
Марийском университете, в Йош
кар-Оле, где учится 12 тысяч студен
тов, и стало быть — 120 мест.

Кстати, КГУ, соответственно, 
долж ен был получить 45 мест. Но 
“выбил” 60.

Кроме числа мест, Тульский 
центр имеет и другие преимущества. 
Для него в университете отведено це
лое крыло с отдельным входом, что 
и солидно, и обеспечивает большую 
автономность и порядок в эксплуата
ции. Предусмотрено несколько учеб
ных классов, причем один из них 
ярусного типа на 50 мест, где можно 
проводить красивые занятия, видео
конференции... Это то, чего у нас уже 
не будет.

Зато К ГУ  “обошел ” туляков по 
оборудованию. Мы попадаем в следую
щую партию поставок, где техника 
совсем крутая (студенческие рабочие 
места оборудованы  Pentium  233 
M M X  32Мб 034, 4,5Гб винчестер, 512 
кэш; более мощные S A N ’bi, дисплеи на 
жидких кристаллах и проч.)

Впрочем, директоров приглаша
ют на чужие открытия для того, что
бы они познакомились с их церемо
нией. Это очень важный аспект для

дальнейш его функционирования  
Центра, и его нельзя не учесть. Боль
шое внимание уделяется представи
тельности события. В Туле (как и во 
многих других городах) Центр Ин
тернет сразу объявили имеющим ре
гиональное значение. На него ориен
тированы многие областные и город
ские программы. Слова “подарок ре
ги он у” , “связь с р еги он ом ” 
изначально самым мощным образом 
подчеркивались. В связи с этим от
крытие Центра проходило не только 
в присутствии губернатора области, 
мэра Тулы и всех их замов, но и ми
нистра образования Тихонова. Были 
аккредитованы множество средств 
массовой информации, вплоть до 
“Известий”.

В зависимости от представитель
ности местного уровня ведет себя и 
Фонд Сороса. В Туле присутствовал 
сам представитель этого Фонда в 
России, отдел программы “Центры 
Интернет” целиком, представители 
всех американских фирм, поставляю
щих оборудование для интернетов
ских центров. С этими фирмами в те
чение нескольких лет еще предстоит 
иметь дело, они вручают подарки но
вому Центру (программные продук
ты, комплектующие), поэтому все 
это очень важно. Открытие сопрово
ждается обязательной
видеоконференцией (с
использованием оборудования  
Центра) с ранее открывшимися цен
трами (на этот раз ими были Пермь, 
Краснодар и Новгород), демонстра
цией дистанционного обучения и 
прочее.

Через два месяца все это органи
зовать и “пережить” предстоит и 
нам. Мы сумели стать все-таки не 
33-м, а 25-м по счету открывающим
ся центром Интернет. Сумеем ли зая
вить о себе внятно и внушительно?

Н. Гаврилова

по причине неявки противника на поле битвы”
Конференции по “Педагогике разви

тия” становятся привычными и широко
известными. В конце апреля в педколлед- 
же № 1 состоялась 5-я, имеющая статус 
Международной. Три дня работы, 16 сек
ций (они же симпозиумы), пленарные за
седания, круглые столы и мастерские и 
около 500 человек участников. Но вопрос: 
а что это вообще-то такое — педагогика 
развития?- неожиданно может посетить, 
несмотря на привычность.

Разъяснить явление “в двух словах” 
(“что заведомо невозможно”) выпало 
преподавателю ППФ, кандидат пед.наук 
С.В. Ермакову. Педагогика развития, с 
одной стороны, не совсем педагогика 
(традиционный педагогический универ
ситет, например, здесь смотрится доволь
но бледно). В то же время это и не только 
система развивающего обучения Элько- 
нина-Давыдова. Отчасти она объединяет 
все школы, вовлеченные в инновациош 
ные процессы, хотя и это не так: некото
рые держатся принципиально иных осно
ваний и никакого отношения к развитию 
не имеют (а потому на конференцию в 
Красноярск и не приглашаются).

Самый общий принцип педагогики 
развития сформулирован еще в рамках 
школы Выгодского: процесс обучения 
должен строиться с учетом возрастной

периодизации так, чтобы обеспечивать 
(и инициировать) развитие ребенка. Тра
диционные методики опираются на то, 
что ребенок уже умеет или чему должен 
подражать.

Развивающее обучение наиболее 
проработанная и систематизированная 
методика в педагогике развития. Если 
привести, вырвав из контекста, некото
рые постулаты практикующих в этой сис
теме педагогов, то это, возможно, спра
ведливо будет оценено в духе любой ре
акции: “старое-то разрушат, а построят 
ли новое?”. (Например постулаты: ^Раз
вивающее обучение — это то, что полу
чится, если запретить учителю объяснять 
материал”. Или: “Главный инструмент 
педагога — стул, на который учитель 
должен сесть, чтобы не мешать детям”). 
Но у победно шествующей педагогики 
развития (которая из образовательного 
новаторства, по ощущению участников 
процесса, приобретает статус культурно
го феномена) никакой ломки и войны с 
прошлым нет. По причине того, что оп
поненты молчат и протестов не заявля
ют. Видимо, старое уже само умерло.

М. Кулешова

Ч то значит П уш кин для Р оссии  в конце XX века?
Профессор Ю.Н. Чумаков:
— Исследования текста — это функцио

нирование культуры, наше в ней участие. И 
новые исследования неизбежны, потому что 
если мы перестанем это делать, то художест
венный текст из культуры выпадет, и мы бу
дем жить какой-то другой жизнью — ком
пьютерной, может быть. Но пока мы пыта
емся транслировать пушкинскую энергию 
для поддержания наших духовных потенци
алов — и потому продолжаем изучать Пуш
кина. И даже те, кто Пушкина читает редко 
или почти не читает, все равно находятся в 
его зоне, потому что это зона всей нашей 
культуры. А “пока мы находимся в пушкин
ском пространстве,- по выражению Непом
нящего,- России ничего не грозит”.

Но не прекращающиеся уже второй век 
исследования творчества поэта каждый раз 
давали как бы и нового Пушкина. По-разному 
понималось его значение, разные ставились 
акценты. Каковы они на пороге ХХ1-го века?

— Есть необходимость иметь полное по
нятие о том, кто такой Пушкин как бы це
ликом. И тут я вижу, что этот общий образ 
Пушкина тоже всегда был разный и всегда 
менялся. При Белинском Пушкин был во
площением поэтической художественной си
лы, эстетического начала, и Белинский это 
очень ценил, но косвенно и порицал, пото
му что наступило время социального уча
стия литературы в жизни, уже при Белин
ском.

Когда литературу вообще стали делать 
ангажированной для тех или иных целей, 
возникла идея, что Пушкин либо поэт прос
то чистого искусства (то есть никакой, как 
его изобразил Писарев — этакое ничтожест
во), либо это поэт — пророк, как предста
вил его Достоевский со своим православ
ным и этическим пафосом. Это уже шло на 
канонизацию Пушкина, на его значение в 
нашей нынешней жизни.

В начале XX века в Пушкине стали ис
кать нечто мистическое. Ходасевич, напри
мер, чуть позже культивировал именно пе
тербургские тексты Пушкина, содержащие 
мистику и фантастику (“Пиковая Дама”, 
“Уединенный домик на Васильевском”, 
“Медный всадник”).

В советское время Пушкин, конечно, 
был борец против крепостничества и само
державия, сторонник крестьянской револю
ции, уж точно — декабрист.

Сейчас из Пушкина пытаются сделать 
носителя святоотечественной традиции до
петровского православия. “Пушкин как но
ситель высокой православной духовности, 
воплощает в себе истинную сущность рус
ского народа и сохраняет нашу неповтори
мость среди других наций и стран, идущих 
по пути цивилизации потребления”. Это те
ория Непомнящего, который через 100 лет 
продолжает разворачивать идеи пушкин
ской речи Достоевского с ее, в частности, 
невероятным превышением роли Татьяны 
над Онегиным (Онегин — перекати-поле, а 
Татьяна — кладезь народной мудрости). Не
помнящий, как всякий последователь, еще 
усиливает это толкование, и однажды вы
сказал идею, что Татьяна призвана избавить 
русское общество от Онегиных.

Для меня Пушкин — поэт, художник в 
высшей степени. Я как бы отчасти присое
диняюсь к Белинскому, а не к Достоевско
му, хотя я никогда не сказал бы этого лет 10 
назад, потому что Белинский был привлечен 
на службу идеологии, и его высказывания 
освящались той непогрешимостью, как и 
все, что говорилось тогда. Из-за этого я 
долго нс любил Белинского, но сейчас вижу, 
насколько внутренне ему близок.

Русской культуре нужно было первое ли
цо, и Гоголь возвал к Пушкину еще живому. 
И до сих пор же продолжаем взывать к нему 
именно потому, что Пушкин — это катего
рия прекрасного и является носителем внут
реннего равновесия, которое поддерживает 
устойчивость нашей жизни и спасает нас на 
всех виражах, на всех страшных изломах на
шей истории. Спасает так же, как вера в Бо
га, хотя и по-другому. Поэзия и пророчест
во, как говорил Вячеслав Иванов, равные 
виды божественного посланничества. И по
тому необязательно делать из Пушкина 
пророка, чтобы высоко поднять его значе
ние. Поэзия — не меньше пророчества. 
Пушкин мог говорить голосом русского ко
смоса (голосом коллективного бессозна
тельного, по Юнгу) — и слышать голос Бо
га. Ведь сказал же он: “Веленью Божию, о 
муза, будь послушна”...

Но в качестве первого лица он заключа
ется как бы в некую золотую рамку вечно

сти, и в эту рамку мы уже вкладываем (или 
из нее вынимаем) какие-то привнесенные 
смыслы, в зависимости от их актуальности в 
наше время или важности для кого-то. Мы 
говорим — это и есть Пушкин, это есть в 
его текстах. И начинаем вычитывать из 
“Пророка” или из “Евгения Онегина” то, 
чего в них никогда не было. Но и это Пуш
кин должен терпеть. Он должен терпеть все 
и расплачиваться этим за свое величие и ис
ключительное место в русской культуре.

Сюжет о “Гаврилиаде”
Всякого верующего всегда несколько смущает, 

что Пушкин написал “Гаврилиаду”. Поскольку он 
очень стыдился этой поэмы и всячески от нее от
крещивался, то даже если и написал по глупости, 
не трудно, в вину ему это не вменять (раскаялся). 
Но все же хочется найти лазейку, формулируемую 
в вопросе: —  Не могло бы быть так, что все-таки 
не Пушкин написал “Гаврилиаду ”?

Цля сомнений на этот счет есть все основа
ния. Во-первых, Пушкин собственноручно назвал 
другого автора: “До правительства дошла наконец 
“Гаврилиада приписывают ее мне, и я-, вероятно, 
отвечу за чужие проказы, если кн. Дмитрий Горча
ков не явится с того света отстаивать права на 
свою собственность ”. В показаниях по делу о “Гав- 
рилиаде” поэт официально отказывается от ав
торства. Потом его напрямую спрашивает об 
этом царь. Известно, как смело отвечал Пушкин 
Николаю 1 на вопрос о том, где бы он был 14 декаб
ря, окажись в Петербурге. Лгать царю Пушкин 
считал для себя низостью. И тут он пишет от
вет, запечатывает его в конверт, после чего царь 
прекращает дело, заявив: “Теперь я знаю, кто ав
т ор’’. Письмо оставалось неизвестным, но почв^  

му-то считалось, что Пушкин признал свое aemo(v 
ство, а царь его в очередной раз помиловал. И толь
ко в советское время это подтвердилось хоть ка
ким-то документом: в одном из архивов, принадле
жащем родственникам князя Горчакова, была най
дена копия, переписанная, как предполагают, с то
го самого ответа Пушкина царю, и он там себя ав
тором кощунственной поэмы признает.

На всю эту цепочку сомнений ( “Не могло быть 
так, что написал не Пушкин?.. ”) Ю.Н. Чумаков 
ответил просто: “Не могло. Поэма слишком 
хороша для этого”.

— Тогда возникает вопрос, и иногда сту
денты спрашивают — как относиться к не
приличным стихам Пушкина, не повредит ли 
это высокому пушкинскому имени? Не повре
дит. У Пушкина можно читать все, потому 
что все стоит под знаком его поэзии высо
чайшего качества. Вот лермонтовские юн
керские поэмы читать нельзя. Разница меж
ду лицеистом-Пушкиным и юнкером-Лер- 
монтовым примерно та же, как сейчас отли
чают эротику от порнографии. Поэтому о 
лермонтовских поэмах ничего хорошего не 
скажу и рекомендовать не стану, а пушкин
ские тексты можно читать все в том числе 
“Гаврилиаду”. Потому что несмотря на та
кую шутку, со Священным Писанием (кото
рая, на мой взгляд, все же никак не унижает 
ни Бога, ни Писание, ни Святую Деву Ма
рию), к этой поэме можно отнестись как к 
поэтическому тексту, как бы выключая себя 
в этот момент из сакральности. Между про
чим, переворот, карнавальная инверсия вы
соких текстов есть тоже условия жизни не
поколебимых священных истин, которые 
они должны терпеть. Вспомните, сколько 
подобных перевертышей, в духе ренессан- 
ских шуток, понаписали монахи, сидя в мо
настырях и пародируя тексты, на основе ко
торых служили службы Богу. Но это вовсе 
не было знаком их кощунства, фальшивости 
веры и обмана народа. Это необходимые ве
щи в культуре: верх и низ, подъем и спуск, 
дух и быт. Сколько анекдотов сочинено про 
самого Пушкина! У Хармса, например: “У 
Пушкина были 4 сына, и все идиоты. Пуш
кин и сам-то был идиот...” Это тоже — фор
ма присутствия Пушкина в нашей жизни.

Подготовила В. Челазнова

Хроника юбилейных событий
В польском городе Щецин организуется 

международная конференция “Слово. 
Текст. Время”, которая будет посвящена 
200-летию со дня рождения Пушкина и 
Мицкевича.

Предполагается обсудить проблемы зна
чимости творчества Пушкина и Мицкевича 
в славянской культуре, язык и стиль этих 
авторов в свете их влияния на современный 
язык, создание словарей языка писателей и 
использование их текстов в лингводидакти- 
ке.

Конференция состоится в сентябре 
этого года.
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А это кто?!
Если вы учитесь в одной из 

лучших красноярских школ, да 
еще в классе с математическим 
уклоном, то, несомненно, в мате
матике вы разбираетесь лучше 
подавляющего большинства лю
дей со средними познаниями. В 
свою очередь в избранном кругу 
одаренных вы можете быть пя-

Университетская
ли стол, то ли стул. В руке бы
ло зажато главное оружие 
мышь (живая и очень шуст

рая). Он бесстрашно носился с 
нею по полям битв и тыкал во 
всех, кто встречался в этой стра
не Заэкранья. А ведь он еще 
только учился рыцарскому ис
кусству на матфаке КГУ; 
учиться этому он мог бы всю 
жизнь.

Хотя был вовсе не воинствен-

противников. А в конкурсе “Мо
лодежь и творчество” занял 1 ме
сто. Обретя в таком благород
ном времяпрепровождении вер
ную команду вассалов и друзей, 
Саша понес славу университета 
по миру, и в отборочном туре 
международного чемпионата 
студентов-программ истов в Бар
науле занял 3 -е место среди всех 
команд, живущих за Уралом (а 
это как- никак пол-России).

тым, десятым или третьим с 
конца. Александр Беляков был в 
классе первым. Гений математи
ки. (Что не оспаривалось никем)

Как и положено гению, ос
тальной окружающий мир не 
имеет для него большого значе
ния. С последних классов школы и 
до пятого курса матфака можно 
ходить в одной и той же куртке, 
даже не замечая этого. Можно 
не стремиться завести широкий 
круг знакомств, можно вообще 
не славиться откровенностью. 
Но те, кому удастся сблизиться 
с гением, обнаружат в нем и ин
тересного собеседника, и чувство 
юмора, и благородство. Хотя на 
первом месте, конечно, програм
мирование. Неудивительно, что с 
такими людьми и невероятные 
историц случаются особого рода.

...Однажды он засиделся до 
вечера за компьютером. Все уже 
ушли из Медиа Центра, а он гак 
отрывался, что все не мог ото
рваться. Вдруг на него засветил 
какой-то странный свет, из ком
пьютера высунулись черные ру
ки и затащили его в Заэкранье.

Он дематерилизовался в циф
ровой вид, стал закодирован
ным. Но при этом все таким же 
милым и симпатичным. Он об
наружил, что с(гал Рыцарем. Ка
ким? Вы что, рыцарей не виде
ли?!! Ну ладно, опишу.

Ег о конь очень напоминал 
рабочее седло программиста: то

ный. Нет, “если бы не моя рабо
та, я сажал бы деревья”, гова
ривал он. И вполне совмести
мым с рыцарством были для не
го самолеты. Например, первую 
его любовь в Королевстве звали 
Zanak, и она помогла ему взле
теть (вот какие у рыцарей жен
щины!).

Странствуя по Заэкранному 
миру, рыцарь Саша не только 
поклонялся и служил, но и попа
дал в лапы чудовищ. Что может 
быть хуже медлительного и час
то тупого Windows’95? Чтобы не 
сражаться с ним бесконечно (это 
и бесполезно), Саша начал при
нимать участие в турнирах.

Например, на Межвузовских 
олимпиадах он побивал всех

Странный мир, где ему все 
удается, становится родным. 
Саша сам уже в нем вроде вол
шебника: полюбил создавать 
картинки, людей, ситуации, ко
торые играют с ним и предна
значены для его развлечения.

Но иногда, пройдя особо 
сложное испытание в мире Заэк
ранья или просто сделав паузу, 
герой отправлялся в горы (на 
Столбы, то есть) для отдыха ду
хом и телом.

В другое время, как истин
ный рыцарь, он помогал сирым 
и убогим разными добрыми де
лами — программку написать, 
компьютер починить... Особо, 
впрочем, не напрашивался. Лю
бил братьев Стругацких. Да, 
сразу двоих. Это писатели, во- 

обще-то известные. Их общест
во он мог променять только на 
прогулку с собакой (всегда од
ной и той же, породы двор-терь
ер), которая его любила. Это 
был воистину Славный Рыцарь.

... Техничка вошла в Медиа 
Центр, где Саша как раз совер
шал подвиги за монитором. 
“Опять электричество жгут, вар
вары!”-  изрекла она и выключи
ла компьютер, не дав команду 
“Сохранить”. Так и пришел ко
нец нашему цифровому другу. 
Он успел увидеть только белые 
руки, которые вернули его из За
экранья в наш несовершенный 
мир.

Е. Щербакова

Ярмарка специалистов в эпоху безработицы
Ну вот съели пряники, и сдулись 

шарики. В КГУ прошла ярмарка -  
презентация молодых специали
стов. Можно сказать, что первый 
блин не оказался комом. Не буду за
бегать вперед, а расскажу по по
рядку.

В нашем славном городе 
около 16 тысяч предприятий. Орг
комитет при подготовке к ярмарке 
попытался пригласить большинст
во из этого списка. И самые актив
ные ц прогрессивные прибыли на 
наше мероприятие. Всего было за
регистрировано пятьдесят пред
приятий, побывавших на ярмарке. 
С собой они привезли 268 вакан
сий, хотя и не все они подходили 
для наших выпускников. С нашей 
же стороны было представлено 
около трехсот выпускников. 225 из 
них реально заинтересовали пред
ставителей предприятий. Следует 
заметить, что наши выпускники 
пришли на ярмарку как на базар, в

том смысле, что достаточно на 
нее явиться, а покупатель уж сам 
найдется”.Ну, это их дело. Думаю, 
это утверждение в корне не верно. 
Потому что прошедшее событие 
позволило возникнуть 45-ти персо
нальным контактам и договорен
ностям о последующем собеседо
вании между выпускником и рабо
те» далем. На ярмарке каждый уча
стник -  работодатель заполнил 
анкеты. Они и отразили итоги яр
марки. По мнению участников, 
средняя оценка уровня организа
ции мероприятия 4.24 балла по пя
тибалльной шкале. В общем-то 
неплохо для начала. При условии, 
что средств на проведение меро
приятия было выделено чуть боль
ше тысячи рублей. Поэтому орга
низаторы выкручивались, как мог
ли. Скажем так, все ,что необходи
мо для такого мероприятия, уда
лось достать. Удалось по миниму
му оформить колодец, организова

ли “кафедру”, откуда представите
ли факультетов могли себя проре
кламировать (правда, не всем фа
культетам удалось нормально это 
сделать). Достаточно хорошо бы
ли организованы стенды для фа
культетов и рабочие места для ра
ботодателей. Что удивительно, в 
наше сложное время, оргкомитету 
удалось организовать бесплатные 
напитки и закуску, которые предо
ставили иСоса Cola" — всегда бо
дрящая и освежающая, и “Венто- 
кальдо” ---- чьи пельмени достато
чно ударными темпами “подруби
ли” присутствовавшие на ярмарке, 
но сотрудники компании держа
лись мужественно до конца “ту
совки”. Информационным спонсо
рами выступили радиокомпании 
“Европа плюс" и “Русская волна". 
Всем огромное спасибо.

Шишков О.

***
Одиночество — вот мой удел, 
Одиночество, грусть и печаль. 
Песню ангел мне тихо пропел, 
Улетая, позвал меня вдаль. 
Улыбался мне ангел и пел:
“Там покой ждет тебя за чертой, 
Преступи этот зыбкий предел, 
Воспари и лети вслед за мной. 
Там не будет печали и зла,

Там страданьям наступит конец. 
Ведь душой ты почти умерла, 
Так сними с себя жизни венец”. 
Ангел тихо мне пел, убеждая, 
Что исполнится это пророчест
во.
Но зачем умирать, если знаю, 
Что и там ждет меня одиночест
во?
08.04.98 В.

По ком звонит колокол?
То, чего не хотел ни один сту

дент филфака, часть преподавате
лей и коллектив редакции “УЖ” 
— случилось. Уволен, да еще и по 
статье, бывший зам. декана 
ФФиЖ, кандидат филологичес
ких наук Алексей Валерьянович 
Михайлов. Ему поставлено в ви
ну нецелевое использование сти
пендиального фонда, что выясни
лось в результате финансово-ре
визионной проверки. Обнаружен
ные на филфаке факты финансо
вых нарушений, в том числе не
брежное ведение бухгалтерской 
отчетности, вызвали цепь финан
совых проверок всех факульте
тов, что, конечно, всегда непри
ятно.

Хотя нарушения имели место, 
но в ситуации с Михайловым не
мало противоречий. Вроде бы, в 
первую очередь им должны быть 
недовольны студенты, поскольку 
часть стипендиального фонда, он 
тратил на приобретение 
оргтехники для факультета, 
оборудование компьютерного 
класса, установку железных две
рей для кафедр, ремонт. Но сту
денты обожают Михайлова и ви
деть его “преступление” против 
них в упор отказываются. Более 
того, по их субъективному впе
чатлению, как раз при Михайло
ве проще было получить доплату 
за общественную работу, матери
альную помощь, “премиальные” 
за удачное выступление в КВН... 
Михайлов вообще любые подви
ги, поднимающие имидж факуль
тета, поощрял, в том числе мате
риально (будь то выступление на 
научной конференции в других 
университетах, выпуск именных 
филфаковских “приложений” к 
“УЖ”, создание музыкальных 
коллективов или тот же КВН). 
Сейчас с такими “поощрениями” 
то и дело возникают проблемы 
(что мы знаем на примере студен
тов, сотрудничающих с “УЖ”ом), 
а атмосфера дерзаний под знаком 
“Ф илфак-чемпион!” с момен
тальной скоростью уходит в пе
сок. В том числе хорошо постав
ленная на факультете научная ра
бота студентов. Михайлов, на
пример, прекрасный специалист 
по старославянскому языку, су
мел вызвать интерес у студентов 
даже к таким всегда непопуляр
ным на филфаке темам, как язык 
диалектов, церковнославянские 
тексты и т.д. А новому руково
дству факультета кажется, что 
проводить научную конферен
цию Дней факультета в течение 
трех дней, делать 4 секции по 
лингвистике (что вообще-то дол
жно радовать, а не раздражать) 

необосновано раздуто; можно

уложиться в один день.
Даже имея налицо факт фи

нансовых нарушений (но не махи
наций, между прочим!- иначе все 
было бы сделано тоньше и умнее, 
и ни одна проверка не напоро
лась бы сразу же на ведомости, 
где так откровенно нет росписи 
за полученную сумму денег), даже 
в этом случае прекрасного специ
алиста, работающего над доктор
ской диссертацией, вполне можно 
было бы оставить на факультете 
для преподавательской работы, 
как это, наверное, и произошло 
бы в любом другом случае. Хотя 
приказ подготовлен ректоратом, 
дело можно было закончить ком
промиссом, если бы факультет 
встал на защиту своего препода
вателя. Факультет не встал. Не
давно приглашенный новый де
кан занял жесткую позицию: ли
бо я, либо он. Часть преподавате
лей, припомнив все реальные и 
несуществующие обиды прошлых 
лет, жаждала “крови”. Даже заве
дующая кафедры, на которой ра
ботал Михайлов, не замолвила 
словечка, чтобы он остался (по
жалуй, даже наоборот). И это ка
жется настоящей причиной столь 
сурового приговора молодому 
ученому, оказавшемуся не очень 
искушенным администратором.

Лишь десяток молодых пре
подавателей факультета подписа
ли ряд писем в поддержку Алек
сея Валерьяновича. Они остались 
неуслышанными, и теперь эти 
люди (вспоминая, кстати, что это 
уже не первый случай “ухода” с 
факультета неугодных отдельным 
коллегам личностей — можно 
вспомнить Паперного, Гашеву) 
задумываются: а не я ли буду сле
дующим? “И мнится: очередь за 
мной”.

С грустью наблюдали мы эту 
историю, тянувшуюся почти це
лый год. Почему именно на род
ном филфаке люди не могут сосу
ществовать? Допустим, физики, 
где сколько голов, столько мне
ний, как-то умеют решать проб
лемы в конструктивном диалоге. 
Они могут быть антагонистами 
всю жизнь, “грызться” друг с дру
гом — зло или добродушно 
многие годы, но никого не “вы
живают”. Размежевываются, соз
дают новые кафедры, отрезают 
“уделы”, но сохраняют многооб
разие. А “гуманитарии” словно 
бы не могут не сжить кого-ни
будь со света. “Слопала таки... 
матушка”, - кажется, так сказал 
Блок?

Редакция “УЖ”
Обмолвившись в прошлый раз об 

административной реформе, я не 
подозревала, какая социальная буря 
разразится вокруг нее.

Сейчас в Польше 49 воеводств
аналогов наших областей, каж
дое из которых делится на повя- 

ты — аналоги наших районов. Авторы 
реформы настаивают на том, что такая 
дробность неэффективна и не соответст
вует европейским стандартам. 
Предложено, как уже было сказано, 12 
воеводств, Быдгощ при этом должна вой
ти в Поморско-Надвислянское воеводст
во с центром в портовом Гданьске, а сама 
стать — со своим 400-тысячным населе
нием, промышленностью, пятью вузами, 
филармонией, театрами, музеями — 
районныым центром, повятом. И вот 
это-то и вызвало бурю.

Я с любопытством этнографа наблю
даю, как на глазах стремительно склады
вается семиотика протеста. Самый впе
чатляющий ее элемент — акция БЕЗ ПЯ
ТИ ДВЕНАДЦАТЬ. Смысл ее понятен: 
ситуация, когда вот-вот может стать 12 
воеводств; мы тоже говорим “без пяти 
минут студент/инженер/профессор”. На

Старый Рынок (это не 
рынок, а центр города) 
пришли тысячи горожан, 
держа в руках будильни
ки, на которых было по
ставлено время 11.55. Да
же часы на Костеле 
клариссок показывали то 
же время. БЕЗ ПЯТИ 12 
стало знаком угрозы во
еводству и призывом к 
действию. Разумеется, там 
были лозунги и 
транспоранты 

заявляющие прямо: НЕ 
ХОТИМ  п о д
ГДАНЬСК!,

намекающие, что тогда 
должен быть и ВАРШАВ
СКИЙ ПОВЯТ, что смешно невероятно, 

указывающие на соотнесенность собы
тий: В УНИЮ И В НАТО...А БЫДГОЩ 
ПОВЯТОМ?

и опять обращающие к европейским 
проблемам: БЫДГОЩ САМЫЙ КРУП
НЫЙ ПОВЯТ ЕВРОПЫ.

В воскресенье устроили что-то вроде 
фольклорного фестиваля и протестовали,

аплодируя танцам и песням
— своим, куявским! — 
”под пиво и колбаски”, 
как было сказано в газете. 
Не стоит и говорить, что 
первые полосы газет — 
только об этом.

Городской транспорт 
(который ходит по 
расписанию! я хотела бы 
особо рассказать о нем)
— простоял пять минут в 
знак протеста.

В защиту Быдгощского 
воеводства собрали 300 
000 подписей!

К 1 апреля, когда было 
назначено слушание 
проекта в СЕЙМЕ, в сто

лицу отправились сначала трое молодых 
людей на велосипедах (УДАРИМ ВЕЛО
ПРОБЕГОМ), в затем две тысячи 
горожан на автобусах (до Варшавы — 250 
км), чтобы перед зданием Сейма 
скандировать “Быдгощ! Быдгощ!” и 
поддерживать своих ораторов. В телено
востях показывали эти сцены, назвав это 
наездом быдгощан на Варшаву. Резуль

тат? Рассмотрение проекта отложено пос
ле Пасхи. И это очень характено для 
Польши с ее прямо-таки культом 
праздников, вокруг которых, кажется, и 
вращается вся жизнь.

Чем дело кончится? Ужасно интересно. 
Скажу только, что кроме Быдгощи, 
протестует ОПОЛЕ, выступая под лозун
гом НЕТ ОТЧИЗНЫ БЕЗ ОПОЛЫЦИЗ- 
НЫ. Значит, другие нынешние воеводст
ва вполне готовы стать повятами? Или 
жители Быдгощи и Ополя активнее?

И главный вопрос: будет ли это иметь 
последствия?

Т.Шмелева
4.04Л998
Вот какие бури разгораются в цивилизо

ванных странах, можно сказать, из -за 
мелочей. Наши выборы губернатора гро
зят гораздо круче изменить жизнь красно
ярцев — Лебедь ‘‘без пяти ” станет губер
натором!- а мы ждем этого почти пассив
но. Не устроить ли демонстрацию с бу
дильниками?- ред.



Автомобилисты, объединяйтесь!
В последнее время автовладель

цам университета не дают спо
койно жить!!! Нормально подъез
жать к родному вузу и оставлять 
в удобном месте любимого скаку
на!! Шлагбаумов понаставили, 
удобный “карман ” для парковки пе
регородили бетонными блоками!

И все эти действия и встреч
ные противодействия (автомоби
листы раздвигают тяжеленные 
“загородилки”, убирают шлагба
умы) две стороны одной проб
лемы: организации платной сто
янки в университете. Чтобы мы 
начали пользоваться платными 
услугами, нас сначала надо ли
шить возможности бесплатной 
парковки.

О юридической подоплеке на
саждения платных услуг гово
рить, наверное, не стоит: подвес
ти законное основание под что 
угодно (“территория университе
та”) —- дело нехитрое. Хочется го
ворить (кричать!) о неразумности 
такого шага. И несправедливо
сти, если хотите.

Приказ № 217 “Об организа
ции платной стоянки” был подпи
сан ректором еще 19 февраля, так 
что тягомотина эта тянется уже 
давно. Вряд ли каждый приказ 
должен предварительно обсуж
даться (хотя — чтоб не осуждать
ся...) Но не каждый из них отзы
вается таким неприятием в изве
стной части коллектива. В том 
числе, во мне.

Первое. Формулировка! Все 
это затеяно, оказывается, для со
бирания средств на “содержание 
автотранспорта университета”. А 
почему это должно быть за мой 
счет? Авторы идеи, видимо, счи
тают, что все автовладельцы 
богатеи и потенциальные дойные 
коровы. Моя ежемесячная зар
плата — около 600 рублей. Кроме 
того, что на машине я ежедневно 
езжу в университет с правого бе
рега на работу (на работу, а не по 
собственной прихоти!), на ней же 
оперативности ради мы отвозим 
макеты в типографию “Офсета” и 
привозим оттуда пленки для пе
чати; на ней везем газету на Ма- 
ерчака (получить для этого маши
ну в нашем гараже всегда было 
очень проблематично).

Второе. Почему я нахожусь в 
неравной позиции с остальными 
универовцами? Всем, кто добира
ется на гору теми или иными спо
собами, надо попасть в универ. 
Так берите за вход! На содержа

ние автотранспорта... Ведь если 
собирать на те или иные нужды 
КГУ, то со всех.

Третье. Проводились ли рас
четы экономической выгоды 
платной стоянки? Кем и как? Мои 
расчеты хотя и приблизительны, 
но, по-моему, близки к реально
сти. Ежедневно около универси
тета стоит никак не больше 50 ма
шин (пожалуй, даже меньше). По 
приказу собираются брать мзду в 
размере: “суточная стоянка — 7 
рублей, дневная 4, для сотруд
ников — 50% скидка”. То есть за 
дневную парковку (а ставят, в ос
новном, на это время) за стоянку 
можно получить 2 тысячи рублей 
в месяц (5 дней, 50 машин по 2 
рубля). Этих денег только и хва
тит на зарплату двум сторожам, 
но никак не на содержание гара
жа.

Четвертое. Организуя плат
ную стоянку, нужно оставлять 
возможность выбора. Трудно се
бе представить ТОЛЬКО платные 
парковки перед ЦУМом, супер
маркетами, большими офисными 
зданиями (на Парижской комму
не, 33, например). Кто же туда за 
покупками и по делам приезжать 
станет? В конкурентном мире лю
дей надо к себе завлечь. А наш 
университет, значит, вот такой 
открытый, гостеприимный? Кста
ти, когда-то платные парковки 
пытались сделать перед поликли
никами. Ну и, естественно, они 
“почили”...

Из всего сделанного за эго 
время мне понравился только пе
рекрытый проезд непосредствен
но к центральному входу универ
ситета. Стало чисто и спокойно. 
А то некоторые особо лихие во
дилы ставили свои машины пря
мо у дверей. По-моему, это на
глость. Теперь на освободившем
ся месте неплохо бы завести ска
меечки, на которых можно будет 
погреться под весенним (ведь 
придет же когда-то весна?) сол
нышком.

Если платную стоянку все же 
организуют, гражданской войны, 
конечно, не будет. Но вот как на
счет любви и уважения к родному 
Универу?..

А. Пархоменко, 
редакция “УЖ”а

Уважаемые преподаватели и студенты!
ЗАО “КСК — Ингосстрах” объявляет месячник 

по заключению договоров добровольного медицин
ского страхования по программе “Профилактика и 
лечение клещевого энцефалита” лицензия № ОЗОЗД.

Вашему вниманию предлагается семейный стра- 
ховый полис по льготным тарифам, в том числе:

1 человек — 25 рублей;
семья из 2-х человек — 35 рублей;
из 3-х человек — 52 рубля;
из 4-х человек —- 69 рублей;
из 5-ти человек — 86 рублей;
для 1 ребенка до 16 лет — 22 рубля.
Объем услуг:
удаление клеща, обработка раны; 
введение в/м 3,0 мл. противоклещевого иммуно г- 

лобулина;
расходы на неотложную помощь; 
консультации и другие профессиональныеу слуги 

врачей; '
проведение диагностических тестов, включая 

ультразвук, рентген;
проведение лабораторных исследований; 
питание, уход медицинского персонала; 
лечебные манипуляции.
Внимание! 11-12 мая в ауд. 33-11 с 12.30 до 13.00 

Вы сможете воспользоваться услугами страхования.
Отнеситесь с ответственностью к здоровью и жиз

ни своей и Ваших близких!

К огда клиент — студент
Вот уже скоро год, как создан 

Комплекс сервисного обслужива
ния (КСО), включающий в себя, в 
частности, все точки обществен
ного питания в КГУ. О том, как 
нелегко дается труд — обслу
жить несколько тысяч студентов 
и сотрудников университета 
рассказывает директор КС О Ю.З. 
РАСИН

— Переехав со второго на 
первый этаж, студенческая столо
вая преобразилась в 
удобное помещение с 
новой мебелью, жалюзя- 
ми на окнах и хорошим 
обслуживанием. Рядом 
бар, который студенты 
также не обходят внима
нием.

Качество блюд, их 
ассортимент, обслужи
вание, дизайн столовой, 
по опросам, вполне удо
влетворяют потребности студен
тов и преподавателей. Сам зал 
уже несколько раз использовался 
под различные мероприятия: ве
чер интернациональной дружбы, 
ректорский прием и пр. Линолеум 
на полу, приличные туалеты, кон
тейнеры под мусор и многое дру
гое — все, что с трудом можно 
обнаружить в студенческих столо
вых других вузов — было у нас, 
когда столовая открылась после 
ремонта в ноябре прошлого года.

Мы надеялись, что такой вид 
она будет сохранять еще по край
ней мере год или два. Но прошло 
всего полгода, и нам приходится

снова приступать к ремонту. Жа
люзи почему-то рассыпаются, ли
нолеум изорван, в туалетных ком
натах оказались сломанными дер
жатели для бумаги. Даже кафель 
на стенах кому то помешал, и его 
принялись выковыривать. А уж 
об окурках и пустых битых бу
тылках, валяющихся где угодно, 
только не в урнах, говорить не 
приходится. Но ведь в столовую, 
бар и туалеты приходят не слу

чайные прохо
жие, а студен
ты и препода
ватели, для ко
торых мы ста
раемся... Наде
юсь, студенты 
это поймут. А 
мы, в свою 
очередь, гото
вы выслушать 
все ваши пред

ложения и замечания по улучше
нию нашей работы.

Недавно мы открыли буфет в 
общежитии № 4. Там приличное 
обслуживание, большой выбор 
блюд, напитков. Можно и прият
но провести время. Мы надеемся, 
что здесь вы будете проводить 
дни рождения, юбилеи, свадьбы, 
просто — отдыхать.

Будет сделан ремонт и в буфе
тах общежитий №№ 2 и 3. Следу
ет отметить, что все эго делается 
на нами же зарабатываемые сред
ства. А поскольку финансовая си
туация не улучшается, хотелось 
бы, чтобы студенты ценили и со

храняли то, что удается для них 
сделать.

* В состав КСО входит и гос
тиница. Сейчас там ведется ре
монт в ряде номеров, в холле.
* Пущен лифт, долгое время не - 
работавший ..(Зрелище 76-лет
него новосибирского профессора 
Ю.Н. Чумакова, ежедневно 
поднимавшегося на 8 -й этаж 
пегиком, осталось незабывае
мым.- ред.)

Трудится в КСО достаточно 
молодой, но работоспособный 
коллектив, многими сотрудника
ми которого я горжусь. Это зав. 
производством центральной сто
ловой И.Н. Сибина, зав. произ
водством филиала КСО на Маер- 
чака Н.Н. Ворсина, зав. конди
терским цехом В.С. Баранова, по
вар центральной столовой О. Его
рова, экспедитор Н.В. Шмыкова.

Спасибо за вашу добросовест
ность!

Всех студентов волнует -  будут 
ли обеды подешевле? Ю.З.Расин: 
“Конечно, мы об этом думаем. 
Удешевление стало бы 
возможным, если бы мы сами 
могли распоряжаться деньгами, 
имели свою бухгалтерию. При 
этом мы даже согласны на 
ежемесячные проверки со 
стороны КГУ”.

В мае КСО обещает:
* поставить промто
варные киоски;
* аптечный киоск;
* цветочный;
* начнет работать 
парикмахерская (два 
мастера -  мужской и 
женский, низкие расценки)

Не дож идаясь пока в 1 
I университете появятся футболки, 

кепки и т.п. с фирменной Ру 
символикой, патриоты КГУ^Щ 

! находят свои пути к I 
I “налаж иванию ” у нас I 
I сувенирного производства.

Александр Новиков (5 курс) |
I собственноручно вышил на 
I лю бимой дж инсовой куртке I 

родные слова. И они “греют” его {
I уже два года.

Но мы все же ждем 
ь фирменную продукцию!
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Побольше грамотных, поменьше дураков
Русская пословица
Конкурс “Грамотей-98” проводился в универси

тете в 7-й раз. При проведении конкурса мы каждый 
раз надеемся на повышение престижа грамотности в 
университете и обществе в целом. Своеобразным по
казателем чего и является данный конкурс.

“Грамотей-98” проходил 14-15 апреля. В нем 
приняло участие 38 человек: математиков 13, фи
лологов и журналистов — 11, экономистов — 5, 
юристов 5, психологов-педагогов — 3. К ним 
присоединился один студент факультета современ
ных иностранных языков.

Условия конкурса были следующие: нужно было 
написать под диктовку выбранный отрывок из науч
ного текста и несколько слов из актуального слова
ря современности.

Победители определялись на основе имеющихся

работ, а не абстрактных “норм оценок”.
Особую сложность для конкурсантов представи

ли следующие слова из диктанта: НА РАСПАШКУ, 
КОННОГВАРДЕЙСКИЙ, ЛЕЙБ ГУСАРЫ; из ак
туального словаря — ПРОЛОНГАЦИЯ, ЛЕГИ
ТИМНОСТЬ, РЕМЕЙК, БИЕННАЛЕ.

Победителем конкурса стала студентка юридиче
ского факультета ЛИХТИНА ТАТЬЯНА (Ю- 13). 
На втором месте АРОНОВА Т., на третьем БО
ХАН М. (Э-11). Поощрительные призы вручены Бу
таковой В. (Ж -23) и Казаковой Е. (Фил-21). Жюри 
отметило среди лучших работы Камскова С. 
(фил-41), Кенига С. (ПС-44), Краснова Р. (М-11). 
Победители получили премии: первая — 300 р., вто
рая 200 р., третья 100 р.

Тарасенко Т. В., 
ст. преподаватель кафедры русского языка.

Текст диктанта
Ю.М. ЛОТМАН. К функции устной речи в куль

турном быту пушкинской эпохи.
Культивирование антиофициальности, тесного 

дружеского кружкового общения было свойственно 
в пушкинскую эпоху определенным кругам офицер
ства, что в государственном отношении противосто
яло аракчеевщине, а в бытовом делило время на две 
половины: “царей науку”, с одной стороны, и весе
лое время кутежей “на распашку” в дружеском кру
гу, с другой. В Кавалергардском, Преображенском и 
Семеновском полках.господствовали тогда особый 
дух и тон. Офицеры этих полков принадлежали к 
высшему обществу и отличались изяществом манер, 
утонченною изысканностью и вежливостью в отно
шении между собою. Офицеры же других полков по
казывались в обществе только по временам и, так 
сказать, налетами, предпочитая жизнь в товарище
ской среде, жизнь на распашку. Конногвардейский 
полк держался нейтрально, соблюдая смешанные 
обычаи. Но зато лейб-гусары, лейб-казаки, измай- 
ловцы, лейб егеря жили по армейски и следовали

духу беззаботного удальства.
Кружковая офицерская жизнь не только была от

мечена поэзией товарищества, удальства и бесша
башности, но не лишена была и известного налета 
либерализма.

“Гвардейский язык” своеобразное явление 
устной речи в начале XIX в. Общая функция его оп
ределяется местом, которое занимала гвардия в 
культурной жизни александровской эпохи. Это не 
“зверская толпа пьяных буян” (Фонвизин) века Ека
терины и не игрушка Николая I. Гвардия первой 
четверти XIX в. - средоточие образованности, 
культуры и свободолюбия, многими нитями 
связанная с литературой, с одной стороны, и с 
движением декабристов, с другой.

Имиджмейкер
Пролонгация
Фешенебельный
Баллотироваться
Биеннале

Истеблишмент
Легитимность
Ремейк
Декларация
Оппозиция


